
为了打击号贩子、 方便患者挂号， 今年春节后， 本市一些医院进行了挂号改革， 不仅
有电话、 网络预约挂号， 还有微信、 手机APP挂号等等。 这些措施实施一个多月来， 效果
如何？ 近日， 记者在儿童医院、 同仁医院、 友谊医院等医院进行了实地探访。
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□本报记者 王香阑 黄葵 曹海英/文 王香阑/摄

专家：挂号改革还需不断完善相关配套政策
想挂专家号 依旧得起早

现场———

儿童医院： 自助挂号方便 APP很实用

患者建议———

自助机旁增设咨询人员

专家观点———

儿童医院将加大自助挂号服务力度

“说到预约挂号， 我觉得友
谊医院必须改， 你们媒体一定要
呼吁一下。” 患者陈女士向记者
抱怨 ： “从今年初我胃一直不
好， 开始在社区医院看病， 吃了
些药没什么效果。 后来又到我家
附近的二级医院治疗 ， 仍不见
好 。 友谊医院的消化科比较有
名， 我就上网预约， 但号已经约
满了， 打电话也没约上。 当天晚
上我上网时 ， 发现周六有人退
号， 当即预约下来。”

“看病时， 医生只给开了一

周的药 ， 说若有效果再继续治
疗， 没效果赶紧做胃镜。 我吃了
后感觉症状减轻， 离家近的医院
没有那几种药， 一周后只好又到
友谊医院开药 。 早 晨 8点 排 队
挂 号 ， 消 化 门 诊 一 天 的 号 都
没了 。 我问 10号窗口的挂号人
员， 每天消化科有多少号， 她说
不知道。 我想预约第二天周日的
号， 可她说医院窗口不能预约周
六日的， 这两天只能过来挂号。”
陈女士很不解： “为何周一至周
五的号能预约 ， 周六日就不行

呢 ？ 真不知道医院是怎么考虑
的。”

第二天 ， 陈女士起了个大
早， 6点多就赶到友谊医院。 排
到她时， 消化门诊上午只有专家
号了 。 “您说说 ， 我就开几盒
药， 用着得花几十元钱挂个专家
号吗？ 可普通号只剩下午的了。
我家远， 回去一趟吧还没到家就
得往回返， 不回去吧， 这好几个
小时我在哪儿待着呀？ 所以， 我
盼着挂号改革， 尤其友谊医院得
改。” 陈女士说。

上周， 记者来到儿童医院地
下一层挂号大厅。 虽然患儿和家
属很多， 但并不拥挤， 十几台自
助机前都有人正在挂号、 排队，
少的有两三个人， 最多的一台机
器前排了七八个人。

“这个用来很方便。 办完就
诊卡后， 往里面充一些钱就能
挂号了。” 正往卡里充钱的李先
生告诉记者 ， 5岁多的女儿近
日咳嗽 ， 吃了点药不见好， 特
意请假与老婆一起带孩子来看
病。

“从大兴开车一路堵车到儿
童医院， 到这儿都10点了， 本以
为挂不到上午的号了， 可你看，
耳鼻喉科的号还有。” 说着， 他

取出挂号条， 退出就诊卡。 “今
天挂号还挺顺利的， 比我们以前
来时强多了 ， 那时大厅排队挂
号的人特多， 挤得水泄不通的 。
要 不 是 女 儿 病 得 厉 害 ， 我 绝
不 带 她 到这儿来看病 。 那么多
患儿和家长， 没病的也能被传染
上。”

另一台自助机旁， 一位医院
的保安员正在指导一位年轻妈妈
挂号 ： “把就诊卡放那儿 。 不
行， 你卡里没钱， 挂不了号， 得
充值。” 对方面露难色： “我没
带现金啊？” “没关系， 银联储
蓄卡也行。” 不一会儿， 年轻妈
妈就挂到了外科的号。

“我预约的号在哪儿取啊？”

一位三十多岁的女士问记者。 交
谈后得知， 她姓刘， 前些天曾与
家人从河北老家带儿子来看病，
当时为了能挂上号， 头天晚上就
开车到了儿童医院： “我们全家
人在车里过了一夜呢。 后来了解
到医院有手机APP， 我老公就下
载了， 好象是夜里零时放当天的
号， 凌晨5点开始预约一周的号，
对于我们这些外地人来说特别方
便， 约上号再来北京， 省得来了
没挂上号白跑一趟 ， 这个手机
APP很实用。”

在记者一个多小时的采访
中， 十几多位患儿家长都顺利在
自助机上挂到了号 、 取到了用
APP、 微信预约的号。

同仁医院： 承诺眼科不限号 但全天的号早早便已挂完
上周， 记者来到同仁医院。

上午10点， 在西区一层的预约挂
号窗口， 滚动屏上显示骨科、 妇
科、 呼吸科、 风湿、 内分泌等科
室当天上午的普通号还有。

到同仁医院看病的人当中以
眼病患者居多， 媒体曾报道该院
“眼科不限号”， 当记者来到眼科
挂号处时， 挺大的挂号厅里只有
两三个人。 滚动屏显示白内障、
角膜、 眼底病、 青光眼等号源均
已挂满， 另外还有很多 “停诊”。

窗口内的服务人员表示， 眼
科当天的号都已挂完 。 记者问
道： “你们不是承诺眼科不限号

吗？” 对方答道： “不限号也不
能随便挂啊， 门诊也有峰值的，
不能来多少人都给看， 医生也得
下班。”“那眼科每天挂多少号？”
“这个说不准，每天不一样。”

“姑娘， 给我挂个号。” 这
时 ， 一位老太太费力地 走 到 挂
号 窗 口 。 挂 号 人 员 大 声 告诉
她： “今天的号没了。 如果您明
天看病 ， 就到里面去预约吧 。”
老太太自言自语： “好长时间没
来看病了， 怎么变样了。”

一位正在打扫卫生的工作人
员介绍 ， 从早晨开始挂全天的
号， 一般每天上午八九点时眼科

全天的号就都没了。 要想当天挂
号当天看上病， 必须早来， 挂专
家号更得早。 记者问： “几点算
早啊？” 旁边一位小伙子插话道：
“我爸是白内障要做手术， 想挂
专家号， 凌晨5点我就到了 ， 不
然真挂不上。”

在预约挂号服务中心， 正排
队预约的有四五十人， 现场维持
秩序的一位医院工作人员介绍，
这里可预约一周内的号， 周六、
日也可预约， 但只有普通号。 预
约窗口中午不休息， 工作忙的可
利用午休时间来预约挂号， 大家
觉得这一措施很人性化。

友谊医院： 周六日不预约 开药得起早挂号

儿童医院挂号大厅的保安员
告诉记者， 除了该层的十几台自
助机，8层楼的每一层都有自助机
可供挂号。 一层咨询处的一位男
士表示，楼上每层有4台自助机可
供使用， 患儿家长不必非下到地
下一层的挂号大厅也能挂到号。

自助机早晨 6点开始挂号 ，
而窗口7点才开， 所以用自助机
挂号确实方便实用。 但就诊卡必
须充值后才能在机器上挂号， 还

要在上面进行各种选项， 有些家
长第一次使用不知该如何操作，
保安员就成了讲解员， 问的人多
了、 时间长了， 便有些不耐烦。
记者离开时， 才看到一位穿着绿
色上衣的小伙子在自助机旁介绍
使用方法。 一位患儿家长告诉记
者： “挂号改革是好事， 希望医
院能安排人在自助机旁给我们这
些有困难的进行现场指导， 把好
事做到家。”

每天公布号源数量
说到挂号改革， 患者赵女士

告诉记者：“非急诊全部取消现场
挂号改为预约， 医院的初衷是好
的，但我觉得这些都是手段，目的
是为了让患者挂到号、看上病。我
们去医院的道上心里直打鼓，不
知能不能挂上号， 他们如果能把

各科室每天有多少号源通过手机
APP、微信 、网站时时公布出来 ，
即使大家不去医院也能看到他们
挂号信息滚动屏上的内容， 那就
太方便了。 比如我在去医院途中
看到想挂的号已满， 那我就不去
了，这可以节约很多资源啊。 ”

用社区医院转诊单直接拿号
“政府鼓励我们在社区看

病， 毕竟社区医院离家近， 我们
也愿意去， 但有些病社区治疗不
见效， 需要转诊到三甲等大医院
时， 能不能让我们持转诊单就直
接在大医院拿号？” 患者赵先生

说， 医保中心与各定点医院是联
网的， 如果把社区医院与大医院
的网络打通， 能确保社区就医者
在需要时可在大医院顺利挂号看
病， 就会吸引人们患小病或首诊
到社区医院就医。

开设简易门诊
以前很多医院都有简易门

诊， 只要近期在该医院看过病、
有开药记录的， 患者就可以挂简
易门诊直接开药。 王女士告诉记
者：“像心脑血管、高血压、糖尿病
等慢性病的患者， 长期就吃那几

种药，到医院去一般都是开药，花
5毛钱挂个简单门诊，即便宜又方
便，花的时间也短。 ”她建议医院
重新开设简易门诊， 既方便患者
开药， 也可以缓解其他科室的挂
号难、号源紧张的现状。

北京儿童医院院长助理赵成
松告诉记者， 挂号改革后， 医院
设立了70余台自助挂号机， 有保
安或志愿者帮助患者挂号 。 此
前， 儿童医院对保安人员等进行
了培训， 自助挂号是个新事物，
需要患者慢慢适应。 患者反映在
非挂号时段， 缺少专业的人员帮
助， 这方面我们会不断改进， 把
服务细节做好。 我们还要加强对
保安人员的培训， 让他们对自助
挂号业务更加熟练； 另外， 我们
还要更多地招募志愿服务人员，
加大自助挂号的服务力度。

赵成松说， 现在儿童医院有
多种预约方式， 患者可通过手机

APP、 微信、电话预约，也可拨打
010-114/116114， 或登录www.
bjguahao.gov.cn在网上预约 。 同
时，在医师工作站、门诊楼一层北
侧预约窗口都可预约挂号。 他强
调， 因医院系统升级，4月份将停
止使用磁条卡， 全面使用 “一卡
通”(芯片卡)， 患儿家长可及时在
建卡窗口进行更换。

针对患者提出的恢复简易门
诊的问题， 赵成松坦言， 这涉及
到医改的分级诊疗问题， 目前政
策鼓励和引导患者的是 ， 像开
药、 首诊等都应该去基层医院，
三甲医院的主要职能是看大病和
疑难杂病。

挂号改革还需不断完善相关配套政策
北京市西城区政协委员、 北

京宣武中医院院长助理、 医疗保
险办公室主任吴刚说， 今年年底
前， 北京市22家市属大医院将全
面推行非急诊预约挂号。 届时除
急诊外， 医院窗口不再提供挂号
服务， 取消现场放号， 推行实名
制的预约挂号。

实践证明， 预约诊疗是目前
来看改善医疗服务和患者就诊感
受非常好、 非常有效的手段。 这
其中一个是预约优先， 再一个是
实名制预约诊疗， 再有就是加强
复诊患者的预约比例。 另外， 预
约诊疗可以充分发挥信息化的优
势， 加强信息的推送、 就诊的提
醒、 检查结果的推送。 此外， 还
可以突出人文特色， 和谐医患关
系， 有效打击 “号贩子”。 积极

推行预约诊疗 ， 通过分时段预
约， 削平就诊高峰， 这一政策的
全面推行将对改善患者就医秩序
起到有力的推动作用。

但是， 这项制度的全面推行
还需要完善相关配套政策， 要充
分考虑特殊人群就医的困难，比
如很多老年人更习惯现场挂号，
网络预约的方式对他们来说非常
陌生，一旦取消现场放号，这类群
体挂号问题如何解决， 是否能有
专门的第三方机构或特设窗口对
这类人群进行挂号服务。另外，有
些患者现场挂不到号， 就会到急
诊挂号， 如此一来， 急诊压力突
增，医患冲突发生风险随之增加。
上述问题均需要不断完善政策的
细节， 才能使老百姓享受真正意
义上的便捷高效的医疗服务。


